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EL SOL...        
Por: Federico Lagarda Ibarra   

El Objetivo Regional.- Nos guste o no, estamos 
viendo la misma película (de hace aproximadamente dos 
décadas), cuando el PAN “ganó” la presidencia de la 
república en “dos sexenios consecutivos”: en el año 
2000 con Vicente Fox y en las polémicas elecciones 
presidenciales del 2006 (con todo y el “haiga sido como 
haiga sido” de Felipe Calderón), mientras que ahora, 
todo parece indicar que la historia se repetirá de nuevo 
pero con MORENA y aliados, quien ya la obtuvo (la 
presidencia) en el 2018 y “probablemente” le alcanzará 
(con la ayuda de una oposición adormilada y todavía 
dividida) para volverla a conseguir el próximo 2024… Claro está que en el 2030 

la historia será otra, quizá ya sin Andrés Manuel López Obrador y con un 
partido guinda en plena descomposición y decadencia… Lo que provocará 
otra desbandada o danza de “chapulines políticos”, quienes buscarán 
seguramente (como siempre lo hacen) otro partido que los cobije y 
amamante para seguir enriqueciéndose… A propósito de “gandallas y 
buscachambas”, me recuerda lo que publiqué en este mismo espacio y que 
a la letra dice: 

Donde no coincido, más bien estoy en desacuerdo, 
es con los inmorales y desleales “chapulines políticos”, 
mismos que (como viles traidores buscachambas) saltan de 
un partido a otro sin ningún escrúpulo (recato), 
traicionando la confianza de quienes en algún momento 
confiaron en ellos o en ellas… Y conste que no me refiero 
a la militancia de “a pie”, la que es libre de ir y venir por 
donde más le convenga o acomode (siempre y cuando no 
dañen a terceros inocentes), sino que, específicamente me 
refiero a los funcionarios públicos (ediles, diputados, 
senadores, etcétera), quienes, primeramente (tras jurar 
fidelidad) fueron postulados y apoyados como candidatos por su partido para 
llegar hasta donde están, para luego, por conveniencia y deslealtad emigrar 
(campantemente) hacia otro partido en busca de “nuevos” intereses y 
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candidaturas, pero llevándose con ellos los cargos y la lana que devengan por 
dichos puestazos gubernamentales… Otra cosa sería y no habría fijón alguno, 
si antes de marcharse externaran: “me voy, pero por congruencia, respeto y 
vergüenza, renuncio al cargo y al súper sueldazo que percibo lucrando con mi 
chamba, ahí se los dejo (cargo y salario) para que, ahora, mi ex partido y mi 
suplente hagan lo que crean conveniente (con ellos) según su 
criterio y conciencia”… Así ni quien dijera nada de estos 
“chapulines gandallas”, ¿verdad?... Algo así se debería de 
legislar al respecto… 

Por rumbos de Navojoa, en breve pero sustanciosa 
“charla” con el presidente municipal, Jorge Alberto Elías Retes, 
me comentó que tenía una buena noticia para el sector oriente 
de la ciudad: “esperemos en un mes (o menos) ya resolver el 
tema del agua de lleno, vamos a conectar dos pozos a la red y un 
pozo vamos a ampliar de 30 a 90 litros por segundo, entonces el 
(sector) oriente va a tener agua este verano, en un mes se 
resolverá el problema del agua que tiene muchísimos años, 
nadie lo había querido atender al cien por ciento, vienen cosas 
buenas”, aseguró, lleno de satisfacción, el alcalde de la “Perla 
del Mayo”… 

 

Designaron a Janeth María Padilla Yépiz como Nueva Directora de DIF Navojoa 
 

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Navojoa, Sonora, 2 de Junio del 2023.- Como nueva 

directora general de DIF Navojoa, fue designada Janeth María 
Padilla Yépiz, tras aprobarlo el Consejo de la Junta de 
Gobierno de la paramunicipal, tomándole la protesta de rigor 
el alcalde Jorge Alberto Elías Retes. 

La propuesta de nombramiento a Padilla Yépiz, se dio 
una vez autorizada también la renuncia con carácter de 
irrevocable que presentó a dicho cargo, Miriam Márquez 
Gracia el pasado 31 de Mayo. 

Este viernes, con quórum legal, sesionó la Junta de 
Gobierno del sistema DIF Navojoa, presidiéndola el alcalde y 
presidente de la misma, Jorge Alberto Elías Retes y la presidenta de DIF, Luz Argel 
Gaxiola de Elías. 

Todos los consejeros presentes en la reunión votaron de forma unánime la 
elección, incluyendo la regidora Beatriz Valenzuela Muñoz como representante del 
cabildo ante la paramunicipal. 

El alcalde Elías Retes, instruyó a Padilla Yépiz en esta nueva misión “a poner 
siempre en primer lugar el interés de los pobres, de los más necesitados, de las 
mujeres y niños, de las personas con alguna discapacidad y de los adultos mayores”. 

Por su parte, la presidenta de DIF, Gaxiola de Elías, dio la bienvenida a la 
nueva directora general de quien dijo conoce su trayectoria profesional, la forma de 
trabajar con decisiones acertadas y el corazón de mucha sensibilidad social que posee. 

Alcalde Jorge A. Elías Retes (derecha), con el 

reportero Federico Lagarda Ibarra…  

 



 

EL OBJETIVO REGIONAL 

EL OBJETIVO 

REGIONAL 

DIRECTOR: FEDERICO        

LAGARDA IBARRA 

 

4 
 

 

Entregaron Certificados de Preparatoria a Policías de Álamos      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Comunicación Álamos, 2 de Junio del 

2023.- El presidente municipal, Víctor 
Balderrama, hizo entrega de 13 certificados de 
bachillerato emitidos por el Sistema Educativo 
Nacional a elementos de la policía municipal. 

“La entrega de certificados de 
bachillerato, tiene como objetivo profesionalizar 
al personal policial cumpliendo con su 
nivelación académica”, así lo dijo el comisario 
de policía y tránsito, Jorge Luis Arellano Cruz. 

Por su parte, Víctor Balderrama, felicitó a los elementos por aceptar 
apostarle a su preparación, destacando “en su desarrollo está el desarrollo de 
sus familias, en su desarrollo está el Álamos que queremos”. 

Finalmente, el alcalde, los exhortó a continuar su preparación en el nivel 
universitario “cuenten que, nosotros como autoridad seguiremos dando las 
herramientas y nuevas oportunidades”. 

Durante la ceremonia estuvieron presentes: Arlene Lara Yépiz, síndica 
municipal; el Dr. Marcelino Alfonso Valenzuela Salido, secretario del 
Ayuntamiento; Lic. Dora Celia Parra Vázquez, directora de Educación; las 
regidoras, Crisel Ramírez Rodríguez y Sonia Margarita Urbalejo Muñoz. 

 
 

“Por Unanimidad” Aprobó Cabildo de Álamos Ley 170      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Comunicación Álamos.- En sesión 

extraordinaria, el honorable cabildo de Álamos, 
aprobó por unanimidad la Ley 170 que reforma y 
adiciona diversas disposiciones a la constitución 
política del estado de Sonora, conocida como “Ley 3 de 
3”, misma que surgió de una propuesta ciudadana. 

El objetivo de la “Ley 3 de 3”, es que ninguna 
persona deudora de pensión alimenticia, agresora 
sexual o que haya cometido violencia familiar pueda 
tener un cargo de elección popular o un empleo en los 
tres órdenes de gobierno, sea federal, estatal o 
municipal. 

Los integrantes del Ayuntamiento, encabezados por el alcalde Víctor 
Balderrama, levantaron su mano en señal de aprobación al escrito presentado 
por la síndica municipal, Arlene Lara Yépiz. 

El presidente municipal, Víctor Balderrama, reconoció a quienes han 
impulsado esta iniciativa que protege la integridad de las mujeres, la de sus 
hijos e hijas, destacando que, como autoridades les toca sumarse y apoyar esta 
importante iniciativa. 
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Fortalecen en Etchojoa “Campaña de Prevención Contra el Dengue”      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Para impulsar un proyecto integral en 

la lucha contra el dengue, autoridades de 
salud y la Jurisdicción Sanitaria Número 5, 
realizaron reunión de información preventiva 
con la autoridad municipal de Etchojoa. 

El alcalde Jesús Tadeo Mendívil 
Valenzuela, informó que se encuentran 
trabajando las Direcciones de Salud y 
Servicios Públicos en la campaña permanente 
de descacharrización en las comunidades y 
cabecera municipal. 

“Gracias al trabajo en equipo que tenemos con el cuerpo de regidores, se 
realizó la compra de 2 termonebulizadores, asimismo, personal de Vectores 
recorren instituciones educativas, comunidades y colonias, con el objetivo de 
prevenir la propagación del mosquito transmisor, además de la campaña 
permanente de descacharrización”, indicó Mendívil Valenzuela. 

El director general de Promoción de la Salud, Dr. Jorge Laureano 
Eugenio, presentó las acciones que se implementarán en toda la región para 
que este 2023 las familias tengan mayor información sobre el mosquito 
transmisor. 

Durante la reunión estuvieron presentes, el Epidemiólogo, Dr. Mayron 
Gardner Bermúdez Abarca; la directora de Salud Municipal, Virginia Vega 
Duarte; la regidora, Julia Rodríguez Gocobachi; personal de Vectores y 
Rogelio Álvarez Ceballos, coordinador de políticas públicas y promoción de la 
salud, entre otros. 
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¿Algún Día OOMAPASN Será Autosuficiente? 

 

400 Millones de Cartera Vencida y Estrategias para Recuperarla 

 

Gestionó Alcalde Más de 300 Millones para Drenaje, Agua y Saneamiento 

 

Descuentos, Cortes, Módulos Móviles, Sorteos y Medidores 

 

Por: Federico Lagarda Ibarra 

 
El Objetivo Regional.- En entrevista con este 

medio informativo, Artidoro Lagarda Yescas, director 
general del Oomapas Navojoa, nos comentó acerca de 
las estrategias que están llevando a cabo para mejorar la 
recuperación de la cartera vencida de esa 
paramunicipal, que ronda (la real) en los 400 millones de 
pesos, empezando con los jugosos descuentos a los 
usuarios que han sufrido o sufren por la falta de agua, 
“al mismo tiempo de eso se están verificando solares 
baldíos y casas abandonadas para darlas de baja ante la 
cartera vencida”… Luego, la aplicación de “cortes” a 
usuarios morosos, principalmente en los comercios o 
negocios lucrativos, donde en casos muy específicos se 
utiliza la retroexcavadora… “Y en tercer lugar, con la 
implementación de un módulo móvil con el cual nos acercamos a las colonias y 
áreas rurales para que los usuarios tengan la facilidad de llegar a conveniar o 
regularizarse”… Asimismo, Lagarda Yescas, explicó sobre los diferentes 
incentivos (estímulos ya tradicionales) que manejan durante todo el año: 
consistentes en atractivas promociones y sorteos, “siempre estamos buscando 
como incentivar al usuario para que se acerque con nosotros, se ponga al 
corriente y no se nos atrase”… 

En síntesis: el organismo operador municipal de agua potable, 
alcantarillado y saneamiento de Navojoa, recauda (en promedio) diez millones 
de pesos mensualmente, mientras que su costo operativo mensual es de 
aproximadamente doce millones, teniendo un déficit mensual de gastos de dos 
millones de pesos, por lo que la pregunta obligada es: ¿Cómo piensan 
emparejar las cosas?, contestando Artidoro Lagarda: “primero que todo seguir 
atacando la cartera vencida y en segundo lugar, como estamos ahorita, 
implementando constantemente medidores, enfocándonos en las 2,500 
(aproximadamente) cuentas de usuarios comerciales que hay en Navojoa, para 
que cada vez tengamos una mejor medición de lo que realmente consumen los 
usuarios y no tener tarifas fijas que no incentivan el cuidado del uso del agua 

Artidoro Lagarda Yescas (derecha), con el reportero  

Federico Lagarda Ibarra…  

 



 

EL OBJETIVO REGIONAL 

EL OBJETIVO 

REGIONAL 

DIRECTOR: FEDERICO        

LAGARDA IBARRA 

 

7 
 

 

(que no se desperdicie) y para que paguen realmente lo justo, eso nos va a 
ayudar mucho a mejorar la cartera y la eficiencia comercial”… 

¿Entonces no pierden la esperanza de, algún día, 
llegar a ser autosuficientes?, reflexioné… Respondiendo el 
titular del oomapasn: “en el año 2021 el Ayuntamiento tuvo 
que apoyar al organismo con 20 millones de pesos, pero qué 
pasó en el 2022: que mejoramos 17 millones la recaudación 
y al final de cuentas el apoyo del Ayuntamiento sólo fue de 
cuatro millones en igual de 20, ya estamos empezando a ser 
autosuficientes, entonces en este año (2023) pretendemos ser 
autosuficientes en su totalidad, esa es la meta”… 

Por lo pronto, Lagarda Yescas, aseguró que, además 
de lo que están recaudando mensualmente, ahorita se 
necesita un ingreso extraordinario para hacer obras 
grandes, por ello, a través del alcalde (Jorge Elías) se ingresaron 14 proyectos 
ejecutivos que suman más de 300 millones de pesos ante la CONAGUA, la CEA 
y ante diferentes dependencias, mismos proyectos que en este momento están 
en período de validación por la CONAGUA, “y se le tienen que asignar los 
recursos, el alcalde está trabajando muy duro con eso, lo que vendría a 
solucionar los problemas del drenaje principalmente”, además viene una parte 
para agua y también para saneamiento… 

 Antes de finalizar la primera parte de esta entrevista, Artidoro Lagarda 
Yescas, aclaró que “independientemente de estar esperando a que nos lleguen 
los recursos, nosotros todos los días estamos haciendo una acción para ir 
mejorando”… Asimismo, insistió en su invitación a la ciudadanía sobre: 
“cuidar el drenaje” (no tirando sólidos ni basura en el alcantarillado), así como 
también en el “cuidado del agua”… 

   

Entregaron Centro de Lavado por Pago Puntual con Oomapasn        

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Ganadora de un centro de lavado de la campaña 

de Mayo pasado “el amor de mamá es tan vital como el 
agua” del Oomapasn, la navojoense Luz Aidé 
Valenzuela Mendívil, recibió dicho premio de manos 
del alcalde Jorge Alberto Elías Retes. 

La entrega del artículo fue realizada en las 
oficinas centrales, luego de que se efectuó el sorteo bajo 
sistema de tómbola entre más de 15 mil usuarios 
participantes que pusieron en cero el adeudo por cuotas 
del agua potable. 

Junto al presidente municipal estuvieron los 
directores de la paramunicipal: general, Artidoro 
Lagarda Yescas; de operaciones técnicas, Gabriel Ramos Real; administrativo, 
Ignacio Gil Ramírez y la subdirectora comercial, Martha Aracely Barba Piña. 
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“Saldo Blanco” en Festividades Tradicionales del Espíritu Santo      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Más de 15 mil feligreses y visitantes 

acudieron al recorrido tradicional indígena 
del Espíritu Santo, donde Seguridad Pública 
Municipal reportó saldo blanco. 

El alcalde de Etchojoa, Jesús Tadeo 
Mendívil Valenzuela, reconoció a todas y 
todos los participantes como empresas locales, 
personal del Ayuntamiento, sistema DIF, 
cuerpo de regidores y emprendedores, por la 
donación de alimentos y aguas frescas para los miles de ciudadanos que 
realizaron la procesión que data desde hace más de 120 años. 

“Es una de las festividades tradicionales más importantes del sur de 
Sonora, donde participamos desde muy pequeños, y admiramos esta procesión 
porque tenemos una misión como ciudadanos que es el pedir por el bienestar 
común de las familias”, dijo Mendívil Valenzuela. 

El presidente municipal, informó que el operativo de seguridad se 
fortaleció con 30 elementos de la Policía Auxiliar, apoyándose con 12 vehículos 
liderados por el comisario Ángel Ochoa Cázares; 15 elementos del 
Departamento de Bomberos, entre ellos 3 paramédicos certificados, con 2 
unidades pick up y 2 bomberas, comandados por Reynaldo Amarillas Meza. 

Indicó que, de parte de la Cruz Roja Mexicana, a cargo de Javier Jassiel 
Ángulo Laurean, se contó con 15 paramédicos certificados y 2 ambulancias; en 
Protección Civil Municipal, coordinada por Rubén Rascón Palomares, 
participaron 10 elementos apoyados con 4 unidades. 

 

Implementan Campaña de Reforestación en Navolato, Etchojoa      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Para rescatar y concientizar sobre la importancia de la protección 

del medio ambiente, se llevó a cabo una campaña de reforestación en la 
comunidad de Navolato, perteneciente a la comisaría de Chucarit. 

El presidente del Distrito de Riego del Río Mayo, Plácido Castro 
López, dijo que se está implementando esta actividad en equipo con 
padres de familia y alumnos de diferentes instituciones del municipio, 
desde nivel básico a media superior. 

En representación del alcalde, Jesús Tadeo Mendívil Valenzuela, 
José Rubén Mazón Yocupicio, expresó que es importante mantener la 
cultura del cuidado del medio ambiente… Asimismo, el director de 
Ecología, José Eleazar Soto Zazueta, informó que se plantaron más de 

140 árboles, apoyados por funcionarios del Ayuntamiento, además de personal 
docente y alumnos de la escuela primaria “Niños Héroes”. 
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Entregaron Tarjetas del BIENESTAR a Adultos Mayores de Etchojoa     

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Con el objetivo de continuar mejorando la 

calidad de vida de las familias, se hizo entrega de 
128 tarjetas del BIENESTAR a adultos mayores 
etchojoenses. 

El presidente municipal, Jesús Tadeo 
Mendívil Valenzuela, reconoció el gran trabajo 
que han realizado los servidores de la nación 
para estar en contacto directo con este sector de 
la población. “Un excelente trabajo es el que han 
realizado cada uno de los que integran la 
Secretaría de Bienestar, sobre todo nuestro 
presidente Andrés Manuel López Obrador, por 
estar siempre al pendiente de los adultos 
mayores”. 

Martín Preciado Bracamontes, coordinador de Programas Federales en 
el sur de Sonora, informó que los beneficiados recibirán la cantidad de 4800 
pesos bimestrales. “Ahora contamos con un gobierno que cumple y que trabaja 
por el bien de la ciudadanía, este recurso ya es un derecho universal 
constitucional”. 

En el lugar estuvieron presentes, el diputado local, Arturo Robles 
Higuera; familiares de beneficiados, además de funcionarios. 
 

“Nos Pesan sus Ausencias”: Luz Argel de Elías     

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
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El SOL...        

Por: Federico Lagarda Ibarra 
   

El Objetivo Regional.- La verdad es que me 
resulta difícil distinguir cual “corcholata” o delfín 
de Andrés Manuel López Obrador, tiene más 
“músculo político”, pues, todos los “eventos 
proselitistas” (actos anticipados de campaña) de 
cada uno de los aspirantes de MORENA, a la 
candidatura presidencial, se caracterizan por tener 
un común denominador: casi pura gente 
“acarreada”, en su inmensa mayoría de las 
comunidades, que no saben ni a lo que van… 

En este contexto, salvo una sorpresa, todo parece 
indicar que al partido guinda le alcanzará para repetir 
(su triunfo) en el 2024, lo que lleva a reflexionar a los 
seguidores de AMLO: ¿Cuál “corcholata” le conviene o 
es más peligrosa para el propio Andrés Manuel?... 
Vayamos por partes: Marcelo Ebrard, es el que ha dado 
muestras de un pensamiento más rebelde e 
independiente, al grado que si él ganara la presidencia 
de la república, opino (como muchos) que sería capaz 
hasta de meter a la cárcel al mismo “Peje”, para 

legitimar su gobierno (al clásico y viejo estilo priísta)… Mientras que Claudia 
Sheinbaum: “ni fu ni fa”, muy conveniente como “guardaespaldas” de AMLO, 
pero no para el país… Ahora bien, tampoco se puede decir (para nada) que el 
otro delfín, Adán Augusto López sea el más adecuado para darle continuidad a 
la 4T o que sea el reemplazo (idóneo), sin embargo, lo cierto es que “a últimas 
fechas” (al parecer) los dados siguen cargándose a favor del secretario de 
gobernación… En síntesis: Marcelo Ebrard es la “corcholata” que menos le 
conviene a AMLO, inclusive, al canciller Ebrard, algunos analistas lo visualizan 
como el próximo candidato, pero de la alianza opositora… Sólo tiempo al 
tiempo para saber (realmente) de que material están hechas las “corcholatas” y 
si acatarán (institucionalmente) los “resultados” de las encuestas (si éstas no les 

 

 
“No se Hagan Bolas el Candidato Seré Yo” 

 
¿Cuál “Corcholata” Representa un Peligro para AMLO? 

 
Sigue Urgiendo Eliminar a los 232 Parásitos Plurinominales 

 
Compra y Venta de “Huesos Plurinominales” 
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favorecen) o de cualquier otro método que se le ocurra a López Obrador, o 
cuando éste, en un arranque de patriotismo (como se estilaba en los viejos 
tiempos) simplemente comente: “no se hagan bolas el candidato seré yo”, digo, 
todo está en que el pueblo se encapriche y se lo siga “exigiendo”… Bah, qué es 
para él buscar reelegirse “si su salud” se lo permite… 

En el entendido que, cuando coincidimos 
o vemos que le asiste la razón al mandatario 
mexicano, de la manera más respetuosa y 
objetiva posible, igualmente lo comentamos sin 
escatimarle ningún mérito, como fue el caso 
publicado en este mismo espacio, hará cosa de 
4 meses, que titulé: “Sigue Urgiendo Eliminar a 
los 232 Parásitos Plurinominales” y que a letra 
dice: será el sereno, pero la reforma electoral 
(constitucional) de Andrés Manuel López 
Obrador (la que fue rechazada el año pasado), 
aún y con trampas, también contemplaba la 
“desaparición” de los legisladores plurinominales, es decir, que tal iniciativa del 
presidente de la república proponía reducir de 500 a 300 los diputados 
federales y de 128 a 96 los senadores, lo que (hasta aquí) hubiera sido de 
bastante ganancia: eliminar (de entrada) a 232 parásitos, entre diputados y 
senadores plurinominales... 

Por lo que, a decir verdad, nunca creí que estaría de acuerdo, aunque sea 
en parte, con AMLO y, en esa ocasión, con su polémica y riesgosa reforma 
electoral, específicamente en lo referente a la desaparición de los “huesos-
pluris”… Recordándome lo que publiqué en este mismo espacio, hará cosa de 
siete años (El Objetivo Regional No. 310) y que a la letra dice: 

Los “huesos” de representación proporcional o “plurinominales” ya no 
corresponden a nuestra realidad… Es decir: esos “huesos-pluris”, sólo sirven 
para darle vida y cobijo, en la mayoría de los casos, a políticos parásitos (y 
gandallas) que no representan a ninguna causa, salvo a sus propios intereses y a 
su partido que los premió con esa “designación”… Son pues las “pluris”, una 
medida o estrategia que en su momento sirvió para consolar y darle juego a los 
partidos de oposición, como lo visualizó “maquiavélicamente” en 1977 el 
ideólogo priísta, Jesús Reyes Heroles, pero que hoy no tienen razón de ser, toda 
vez que la “dictadura perfecta” en nuestro país cayó en el año 2000 y ahora 
cualquiera de los contendientes puede acceder al poder a través de nuestra 
nefasta “partidocracia” o por la vía independiente… En síntesis, ojalá y 
desaparezcan las “pluris” (pero todas y no solamente una parte) para que los 
aspirantes a convertirse en representantes populares, de veras trabajen en 
campañas proselitistas, donde se ganen el “hueso” pero con sudor (y 
compromiso con la gente) y no por el sólo hecho de ser parientes o “lambebotas” 
de los dirigentes de su partido o de cualquier otro sicario (de la democracia) que 
les venda ese “cargo”, ya que para nadie es un secreto que también con dinero 
se pueden “comprar” esas posiciones políticas… 

Federico Lagarda Ibarra          www.elobjetivoregional.com 
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 “Nos Pesan sus Ausencias”: Luz Argel de Elías     

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Navojoa, Sonora, 5 de Junio del 2023.- Solidaria en la exigencia de 

justicia para las víctimas de la guardería ABC en el XIV aniversario 

luctuoso de esta tragedia, la presidenta de DIF Navojoa, Luz Argel 

Gaxiola de Elías, expresó que el 5 de Junio duele y pesan las ausencias de 
los 49 niños y niñas ahí fallecidos. 

Llevándose a cabo en la Plaza 5 de Mayo el memorial de luto a 

quienes perecieron en el incendio suscitado en Hermosillo en el año 2009, 
cuyo programa incluyó un mensaje religioso y globos blancos lanzados al 

cielo, ulular de sirenas e izamiento de la bandera a media asta. 

Al unísono de la proclama “no debió morir” las autoridades del 
Ayuntamiento que encabeza el alcalde Jorge Alberto Elías Retes, de la 

SEC regional, regidores, funcionarios, los miembros del Cabildo Infantil 2023 y 

estudiantes de la primaria Talamante, les rindieron homenaje respetuoso. 
La presidenta de DIF, Gaxiola de Elías, dirigió el cálido mensaje, 

acompañada del secretario, Miguel Lagarda Flores, como representante del 

alcalde; del delegado regional de la SEC, Ramón Delgado y los líderes de las 
secciones 28 y 54 del SNTE, José Lao Nieblas y Fernando Luna, respectivamente. 

“Aquel día todos perdimos a alguien, aquella tarde el 

corazón de la sociedad se partió por el dolor, todas las 
madres sentimos la pérdida de cada pequeño, todos fuimos 

hermanos, padres y abuelos de las niñas y niños de la 

guardería ABC”, exaltó. 
A 14 años del trágico incendio se recuerda con pena las 

49 dolorosas pérdidas, subrayó, sin duda el saldo más funesto 

en toda la historia de Sonora. 
A nombre de los navojoenses, reiteró el abrazo para 

las familias de los menores fallecidos y a quienes sufren todavía algún tipo de 

afectación física y emocional a causa del siniestro. “El 5 de Junio nos duele, pesan 
sus ausencias y los futuros que fueron arrebatados”, expresó Gaxiola de Elías. 

Consideró que nunca más debe de repetirse una tragedia igual en la que 

pese al inmenso dolor los padres y madres devastados lograron transformar el 
dolor en reclamo de justicia, que han sabido llegar a las más altas tribunas en 

exigencia de justicia. Esa lucha incesante de estas familias permite hoy la 

aplicación de normas rigurosas que regulan espacios más seguros para la niñez, 
resaltó, conscientes de que la vida de los hijos es inmensurable.  

Gaxiola de Elías, reveló que, en el interés de esos espacios seguros, DIF 

municipal, empezó con arreglos urgentes en el hogar temporal para infantes Caari 
Aleiya, como sustitución de plafones del techo, colocación y arreglo de puertas y 

salidas de emergencia, entre otras. “Mucha gente buena se nos ha unido a esta 

causa, pero falta más por hacer”, dijo, “por eso invito a los navojoenses a poner su 
granito de arena por el bienestar de nuestros niños más necesitados de protección 

y amor”. 


